

日蓮大聖人御書全集

はらどのごへんじ

原殿御返事

新版  
2168  
）  
2173

# 原殿御返事

はらどの

原殿

ぎよきつ いさい はいけんつかまつ そうら お

御札、委細に拝見仕り候い畢わんぬ。そもそも、この

こんげん い じゅういちがつ ころ なんぶのまごさぶろうどの

ことの根源は、去ぬる十一月の比、南部孫三郎殿、この

おんきようちようもん にゆうどう そうらう への

御経聴聞せんがため、入堂候のところ、この殿の

にゆうどうどの おお そうら ねんぶつむけんじごく よし き たま

入道殿の仰せと候いて、念仏無間地獄の由、聴かしめ給い

たてまつ そうらう くに しゆご ぜんじん な

奉るべく候なり。この国に守護の善神無しということ、

い うけたまわ そうら ぞんがい

云わるべからずと承り候いしあいだ、これこそ存外の

しだい おぼ そうら

次第に覚え候え。

にゆうどうどの みこころか

たま そうつらう

すい

入道殿の御心替わらせ給い候かと、はつと推せられ

そうつら こと

くに ねんぶつ しんごん ぜん りつ だいほうぼう

候いて、殊にいたく「この国をば念仏・真言・禅・律の大謗法

ゆえ だいしよう しゆご ぜんじんす さ あと 神庫

の故、大小の守護の善神捨て去るあいだ、その跡のほくら

だいきじんい か こくど ききん えきびよう もうここく さんさい

には大鬼神入り替わつて、国土に飢饉・疫病・蒙古国の三災

れんれん こくどめつぼう よし こにちれんしようにん かんもん かんとう

連々として国土滅亡するの由、故日蓮聖人、勘文をば関東

さんだい おお ふく そうつら お むね にちれんあじやり

三代に仰せ含められ候い畢わんぬ。この旨こそ日蓮阿闍梨

そん ほうもん そうつら くに よ

の存するところの法門にて候え。これを、国のため、世の

いっさいしゆじよう ゆえ にちれんあじやり ほとけ おんつか

ため、一切衆生のための故、日蓮阿闍梨、仏の御使いと

だいじひ しんみよう お もう そうつら だん

して大慈悲をもつて身命を惜しまず申され候」と談じて

そらら ままごぶろうどの ねんぶつむけん ふか しんこうつかまつ

候いしかば、孫三郎殿、「念仏無間のことは深く信仰仕り

そらら お しゅご ぜんじん くに しゃこ

候い畢わんぬ。守護の善神この国を捨去すということは、

ふしん は そうろう ゆえ かまくら おわ そうろう

不審いまだ晴れず候。その故は、鎌倉に御座しまし候

みでし しよじん くに まも たも さんけい そうろう

御弟子は、諸神この国を守り給う、もつとも参詣すべく候

みのぶさん みでし けんご しゅごしん くに な よし おお

と。身延山の御弟子は堅固に守護神この国に無き由を仰せ

た じよう にちれんあじやり にゆうめつ そうろう たれ あ

立てらるる条、日蓮阿闍梨は入滅し候、誰に値つてか

じっぴ さだ そうろう くわ ふしん そうろう

実否を定むべく候」と委しく不審せられ候のあいだ、

ふたり でし そうい の たも そうろう ししやう にゆうめつ

「二人の弟子の相違を宣べ給うべきこと候。師匠は入滅

そらら もう ゆいじようそうろう りっしやうあんこくろん

し候と申せども、その遺状候なり。立正安国論これ

わたくし

そうら

さんだい

ひろう

たま

そうろう

もう

なり。私にても候わず、三代に披露し給い候」と申し

そうら

ごしんちゆうふめい

そうら

おんかえ

そうら

お

て候いしかども、なお御心中不明に候いて御帰り候い畢

わんぬ。

もう

そうろう

とのみしま

やしろ

さんけい

たも

これと申し候は、この殿三島の社に参詣わたらせ給う

うけたまわ

そうら

やはん

い

そうら

えちごぼう

べしと承り候いしあいだ、夜半に出で候いて、越後坊

ほうもん

あんこくろん

しょうい

にちれんしょうにん

をもつて「いかに、この法門、安国論の正意、日蓮聖人の

だいがん

やぶ

たも

ごぞんち

大願をば破り給うべきを御存知ばしわたらせおわしまさず

そうろう

もう

なが

とど

まい

にゆうどうどのき

候か」と申して、永く留め進らすることを入道殿聞こし

そうら

みんぶあじやり

と

たま

そうら

めされ候いて、民部阿闍梨に問わせ給い候いけるほどに、

ごへんじもう

そつち

しゅご

ぜんじん

くに

さ

御返事申され候いけることは、「守護の善神この国を去る

もう

あんこくろん

いっぺん

そつち

びやくれんあじやり

と申すことは、安国論の一篇にて候えども、白蓮阿闍梨、

げてんよ

かたほう

よ

しごく し

もの

そうろう

ほつけ

外典読みに片方を読んで至極を知らざる者にて候。法華

じしやさんけい

しよじん

か

しやだん

らいえ

の持者参詣せば、諸神も彼の社壇に來会すべく、もつとも

さんけい

もう

そつち

にゆうどうどのふか

参詣すべし」と申され候いけるによつて、入道殿深くこ

むね

ごしんこう

にっこうさんにゆう

もんどうもう

の旨を御信仰のあいだ、日興参入して問答申すのところ、

あん

すこ

たが

みんぶあじやり

おし

おほ

案のごとく少しも違わず「民部阿闍梨の教えなり」と仰せ

そつち

びやくれん

てんま

しよい

ぞん

の候いしを、白蓮、このことははや天魔の所為なりと存じ

そつち

すこ

おそ

まい

ほうぼう

くに

す

候いて、少しも恐れ進らせず、「いかに、謗法の国を捨て

かえ

そうろうしゅごしん

みでし

みんぶあじやり

て還らずとあそばして 候 守護神を、御弟子の民部阿闍梨、

さんけい

らいえ

そうろう

していてきたい

しちぎやくざい

参詣するごとに来会すべしと 候 は、師弟敵対、七逆罪に

そうら

そうら

か

あじやり

にっこう

きえ

候 わずや。かようにだに候 わば、彼の阿闍梨は日興の帰依

たてまつ

そうら

とが

にっこうのが

がた

おぼ

そうろう

いま

し 奉り候 えば、その科、日興遁れ難く覚え 候 。今より

いご

ふほう

がくとう

ひんずい

そうろう

もう

以後、かかる不法の学頭をば擯出すべく 候 」と申す。

つぎ

ふじ

とうくよう

ほうが

い

やがてその次に富士の塔供養の奉加に入らせおわしまし

そうろう

ほか

ひがごと

そうろう

そう

にじゅうよねん

あいだ

候 。もつての外の僻事に 候 。総じて、この二十余年の間、

じさい

ほつし

おんかげ

さ

ごしんじん

持斎の法師、御影をだに指さざりつるに、御信心いかよう

よわ

な

たま

そうろう

そうら

にも弱く成らせ給いたることの 候 にこそ候 いぬれ。これ

もう

か みんぶあじやり

せけん

よくしんふか

と申すは、彼の民部阿闍梨、世間の欲心深くして、へつら

てんごく

そう

しようにん

ごほうもんた

おも

よ

おほ

い諂曲したる僧、聖人の御法門立つるまでは思い寄らず大

やぶ

じん

に

さんねんみ

そうら

いに破らんずる仁よと、この二・三年見つめて候いて、さ

おりおり

ほうもんせつぼう

ま

いわ

な

よし

りながら折々は、法門説法の曲がりけることを謂れ無き由

もう

そうら

もち

そうらう

ことし

だいしこう

を申し候いけれども、あえて用いず候。今年の大師講に

けいびやく

きがん

てんちようちきゆう

ごがんえんまん

さうだいじん

ぶんぶ

も、啓白の祈願に「天長地久・御願円満。左右大臣・文武

ひやつかん

かくがんにじようじゆ

たま

そうら

いの

とうじ

百官、各願成就」とし給い候いしを、「この祈りは当時は

いた

さいさんもう

そうら

こくおん

し

致すべからず」と再三申し候いしに、「いかでか国恩をば知

たま

そうらう

せいし

やぶ

たま

そうら

り給わざるべく候」とて、制止を破り給い候いしあいだ、

にっごう ことし もんどうごうつかまつ

そろう

日興は今年、問答講仕らず候いき。

にちれんしようにんごしゅつせ

ほんかい

なんみようほうれんげきよう

これのみならず日蓮聖人御出世の本懐、南無妙法蓮華經

きようしゆ

くおんじつじよう

によらい

がぞう

いち

ににんか

たてまつ

そうら

の教主・久遠実成の如来の画像は、一・二人書き奉り候

もくぞう

たれ

つく

たてまつ

そろう

にゅうどうどの

えども、いまだ木像をば誰も造り奉らず候に、入道殿

ごびりよく

かた

ぞうりゆう

たてまつ

おぼ

た

御微力をもつて形のごとく造立し奉らんとしめし立

そろう

ごよう

そうら

だいくあじやり

うば

と

ち候に、御用途も候わざるに、「大国阿闍梨の奪い取り

たてまつ

そろうほとけ

か

ほとけ

つく

たま

奉り候 仏の代わりに、それほどの仏を作らせ給え」

きようくん

まい

たま

かた

むね

ごぞんちそろう

にっごう

と教訓し進らせ給いて、固くその旨を御存知候を、日興

もつ

こしようにんあんち

ほとけ

そうら

が申すようは、「せめて故聖人安置の仏にて候わばさも

そろう

ほとけ

じょうぎようとう

きようじ

な

しじよう

候いなん。それも、その仏は上行等の脇士も無く、始成

ほとけ

そろう

うえ

だいきくあじやり

と

たてまつ

の仏にて候いき。その上、それは大国阿闍梨の取り奉り

そろう

だいにてん

しじようむじよう

ほとけ

候いぬ。なにのほしさに第二転の始成無常の仏のほしく

たま

そろう

おんちからかな

たま

ごしそん

わたらせ給い候べき。御力契い給わずんば、御子孫の

おんなか

つく

たま

じんしゆつたい

たま

しようにん

もんじ

御中に作らせ給う仁出来し給うまでは、聖人の文字にあ

そろう

ごあんちそろう

しようにんごしゆつせ

そばして候を御安置候べし。いかに、聖人御出世の

ほんかい

なんみようほうれんげきよう

きようしゆ

もくぞう

さいぜん

やぶ

たま

本懐、南無妙法蓮華経の教主の木像を最前には破らせ給う

し

もう

そろう

かる

おほ

べき」と強いて申して候いしを、軽しめたりと思しめしけ

るやらん。

にっこう

もう

そうろう

しょうにん

みでし

あと

日興は、かく申し候こそ聖人の御弟子としてその跡に

きえ まい

そうろう かい

おも

まい

こうみよう

ぞん

帰依し進らせて候 甲斐に重んじ進らせたる高名と存じ

そうろう

しょうにん

い か

たま

そうら

候は、聖人や入り替わらせ給いて候いけん、いやしく

てんごく

きようもん

しょうにん

おお

いさ

も諂曲せず、かつ経文のごとく聖人の仰せのように諫め

まい

もの

じさん

ぞん

そうら

進らせぬる者かなと自讃してこそ存じ候え。

そう

みつ

しさい

そうろう

いち

あんこくろん

「総じて、このことは三つの子細にて候。一には、安国論

しょういやぶ

そうら

に

くおんじつじよう

もくぞう

さいぜん

やぶ

の正意破れ候いぬ。二には、久遠実成の木像、最前に破れ

そうろう

さん

ほうほう

せ

はじ

ぼどこ

そうら

候。三には、謗法の施、始めて施され候いぬ。このこ

とも

にゅうどうどの

おんとか

たま

そうら

と、共に入道殿の御失にてはわたらせ給い候わず、ひと

てんごく

ほつし

とが

そらら

おほ

直

たま

えに諂曲したる法師の過に候えば、思しめしなのおさせ給い

そらら

いま

いご

あんこくろん

しようにん

ごぞんち

候いて、『今より以後、安国論のごとく、聖人の御存知、

ざいせにじゆうねん

しん

まい

そらら

かいしん

ごじよう

在世二十年のよう信じ進らせ候べし』と、改心の御状を

みえい

ごほうぜん

まい

たま

もう

そらら

あそばして御影の御宝前に進らせさせ給え』と申し候を、

ごしんようそらら

うえ

かろ

おほ

そらら

御信用候わぬ上、軽しめたりとや思しめし候いつらん。

われ

みんぶあじやり

しししよう

おほ

よしうけたまわ

「我は民部阿闍梨を師匠にしたるなり」と仰せの由承り

そらら

ほけきよう

ごしんじんぎやく

な

候いしあいだ、さては法華経の御信心逆に成り

そらら

候いぬ。

にちれんしようにん

ごほうもん

さんがい

しゆじよう

しやかによらい

日蓮聖人の御法門は、三界の衆生のためには釈迦如来



しょうにん おんぎ ぁいっつ まい よ た そうら  
聖人の御義を相継ぎ進らせて世に立て候わんことこそ詮

そうら おも たてまつ みでし  
にて候え。さりともと思ひ奉るに、御弟子ことごとく師

てきたい そうら につこういちにん ほんし しょうぎ そんな  
敵対せられ候いぬ。日興一人、本師の正義を存して本懐を

と たてまつ そうろう じん ぁいあ おぼ そうら ほいわす  
遂げ奉り候べき仁に相当たつて覚え候えば、本意忘る

しょうろう きんだち しょうぎ ごぞんちそうら  
ることなく候。また君達はいずれも正義を御存知候えば

よろこ い そうろう おん そうら にゅうどうどの ふぎ  
悦び入つて候。ことさら御わたり候えば入道殿不宜に

お 果 たま そうら おぼ そうろう  
落ちはてさせ給い候わじと覚え候。

みんぶあじやり じゃけん きい おぼ そうろう あわ げこう  
なお、民部阿闍梨の邪見、奇異に覚え候。安房へ下向の

とき にゅうどうどの まい そうら げてん ひがごと さいさんもう  
時も、入道殿に参り候いて、外典の僻事なること、再三申

よし たてまつ そうろう しょうにん あんこくろん げてん 書

しける由、承り候。聖人の安国論も外典にてかかせわ

たま そうろう ぶんえいはちねん もう じょう げてん しょ そうろう

たらせ給い候。文永八年の申し状も外典にて書して候

うえ ほげきよう もう かんどだいいち げてん たっしや か

ぞかし。その上、法華経と申すは漢土第一の外典の達者が書

そうろう いっさいきよう なか ぶんし しだい

かれて候あいだ、一切経の中に文詞の次第めでたしとこ

もう そうら いま ほうもん た そうら かま げひつ

そ申し候え。今、この法門を立て候わんにも、構えて外筆

じん いちにん い まい おも まい

の仁を一人も出だし進らせんとこそ思い進らすることにて

そうら ないげ さいかくな くに やす ほう た がた

候いつれ。内外の才覚無くしては国も安からず法も立ち難

そうろう そう みんぶあじやり ぞんじ じねん

しとこそありげに候。総じて、民部阿闍梨の存知、自然と

ごらん あらわ

御覧じ顕さるべし。

こと

うづきついたち

もろおかにゆうどう

もんか

そうろうしようか

殊ことに去いぬる卯月朔日より諸岡入道の門下に候 小家に

ろうきよ

がこう

まね

よ

まんだら

か

どうようかぶつしようにち

籠居して、画工を招き寄せ曼茶羅を書いて、同八日仏生日

ごう

みんぶにゆうどう

しつない

いちにちいちやせつぼう

ふせ

と号して、民部入道の室内にして一日一夜説法して布施を

いだ

い

さけ

きよう

にゆうどう

しんちゆう

抱き出だすのみならず酒を興ずるあいだ、入道その心中

し

さいし

よ

い

さけ

すす

すいきよう

あま

を知つて妻子を喚び出だして酒を勧むるあいだ、酔狂の余

ひとこえ

あ

しよじゆう

けんぞく

ちようろう

くちお

りに一声を挙げたること、所従・眷属の嘲弄、口惜しと

もう

にちれん

おんはじ

なにごと

す

も申すばかりなし。日蓮の御恥、何事かこれに過ぎんや。

よ

かく

な

ひとみなし

このことは世にもつて隠れ無し、人皆知るところなり。こ

にゆうどうどの

かく

まい

そうら

のこをば、しばらく入道殿に隠し進らせて候えども、

かくのごとき等のこと出来し候えば、彼の阿闍梨の、

しようにん ごほうもんつ そうろう しさいけんねん そうら

聖人の御法門継ぎ候まじき子細顕然のことに候えば、

にっこう か あじやり す そうろう し まい

日興、彼の阿闍梨を捨て候ことを知らせ進らせんために

もう そうろう

申し候なり。

どうぎよう はばか しようにん おんぎ かく そうろう

同行に憚つて、いかでか聖人の御義をば隠し候べき

か あじやり せつぼう さだ いちじ と こ

と。彼の阿闍梨の説法には、定めて、「一字も問いたる児ど

にっこう は 宣 そうら

もの、日向を破するは」とのたまひ候わんずらん。元より

にちれんしようにん そむ まい し す かえ とが

日蓮聖人に背き進らする師どもをば捨てぬが還つて失に

そうろう もう ほうもん ごぞんち たも

て候と申す法門なりと御存知わたらせ給うべきか。

なに

みえい

ごしやうらん

げんざん

何より、御影のこのほどの御照覧、いかん。見参にあら

しんちゆう

つ

がた

そうろう

きようきようきんげん

ざれば心中を尽くし難く候。恐々謹言。

じゆうにがつじゆうろくにち

にっこう

かおう

十二月十六日

日興

花押

しんじよう

はらどのごへんぼう

進上 原殿御返報

お

もう

そうろう

ねはんぎよう

だいさん

だいく

にかん

ごしよ

追つて申し候。

涅槃経の第三・第九の二卷、御所に

だん

そうら

ぐしよ

と

ぐ

も

きた

そうろう

て談じて候いしを、愚書に取り具して持ち来つて候。

しやうにん

おんきよう

たま

そうろう

おく

聖人の御経にてわたらせ給い候あいだ、たしかに送り

まい

そうろう

か

みどう

きた

しじゆうくいん

だいしゆ

進らせ候。兼ねてまた御堂の北のたなに四十九院の大衆

おく

そうら

とき

もう

じよう

そうら

ごらんそうら

べんぎ

の送られ候いし時の申し状の候いし、御覧候いて便宜

に付し給うべくや候らん。見るべきこと等候。毎事後信  
の時を期し候。恐々。